

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 75 cént. de peseta al mes en la isla.  
En provincias, 2:25 pesetas trimestre.

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

ANUNCIOS Y AVISOS.  
Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10td.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION RELIGIOSA

**Domingo 16.**—XVIII después de Pentecostes: Los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, San Cornelio papa y San Cipriano obispo y mártires.

**Lunes 17.**—La Impresión de las llagas de San Francisco.

**Martes 18.**—Santo Tomás de Villanueva arzobispo de Valencia.

**Miércoles 19.**—San, Januario mártir—*Tempora, Ayuno.*

### Cultos

**Domingo 16.**—La Misa y oficio divino son de los Dolores gloriosos de la Santísima Virgen María, con rito doble mayor, color blanco, haciendo conmemoración de la Dominica 18.ª después de Pentecostes 3.ª de Setiembre de Santa Eufemia y compañeros mártires y San Cornelio y Cipriano mártires.

En la Catedral fiesta de los Dolores de Nuestra Señora con sermón que dirá el R. Sr. Anglada Torrent Beneficiado. Continúa la Oración de 40 Horas esponsiendo S. D. M. á las 6 de la tarde y reservando á las 8 concluyendo esta noche el septenario de los Dolores.

San Pedro de Arbues mártir, con rito doble color encarnado.

Continúa en la Catedral al toque de Ave María Corona de los Dolores.

**Martes 18.**—La Misa y oficio divino son de Santo Tomás de Villanueva obispo y confesor.

En la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús la Archicofradía de las Hijas de María tendrá su comunión mensual á las 7 y media de la mañana, con canto de motetes á Jesús Sacramentado. A las tres de la tarde celebrará los ejercicios acostumbrados de Trisagio Mariano, Visita y plática que hará el Rdo. Dr. D. Gabriel Vila, Sub-Director, con los Padre Nuestras y letrillas, cantados por la sección de cantoras de la Archicofradía.

**Lunes 17.**—La Misa y oficio divino son de San Pedro de Arbues mártir, con rito doble color blanco.

**Miércoles 19.**—La Misa y oficio divino son de San Januario y compañeros mártires con rito doble color encarnado, haciendo conmemoración de la feria.

### APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE  
Las Iglesias de Oriente.

Oración cotidiana.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os la ofrezco en especial, para que las iglesias de Oriente, tan amadas de vuestro Corazón Sagrado, unidas á la Catedral de Pedro formen un solo rebaño con un solo Pastor.

PROPÓSITO

Rogar á Dios y dar alguna limosna por la union de nuestros hermanos de Oriente á la Iglesia Romana.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.ª Por la prosperidad de las obras católicas en Menorca.

2.ª La piadosa práctica de visitar diariamente á Jesús Sacramentado.

3.ª Por la salud del Emmo. Cardenal P. Fr. Ceferino Gonzalez.

4.ª Varias necesidades particulares, y acción de gracias al Corazón de Jesús por beneficios obtenidos.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Setiembre, y días en que los celadores y celadoras pueden ganar Indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Día 15, Sta. Catalina de Génova

" 29, S. Miguel Arcángel.

R. I. P.

Se recomienda á las oraciones del Apostolado el alma de una asociada que falleció durante el mes de Agosto.

A. M. D. G.

### Orfanato de Cempuis.

Los periódicos franceses dan minuciosos detalles acerca de la escuela laica, denominada *Educación integral*, para huérfanos y huérfanas de cuatro á diez y siete años de edad, fundada en Cempuis por el Consejo general del Sena.

En dicha casa, niños y niñas, mozos y mozas viven en la más perfecta libertad y fraternidad laicas; es decir: en completa promiscuidad, rayana en... prostitución.

Aunque, con lo dicho, ya se adivina qué enseñanza... integral se dará á los pobres huérfanos, ved lo que el inspector Mr. Robin, explicó á un redactor del diario *Le Temps*:

«Yo pertenezco á la escuela positivista; yo considero que la idea de Dios es un producto de la imaginación, sin ningún fundamento científico, que no tiene ninguna utilidad práctica y que ha sido la causa de todos nuestros males.»

Según Mr. Robin, Dios no existe, y la idea de Dios es la causa de todos los males de... los laicos. Y es así, porque así lo considera Mr. Robin.

Que sigue considerando de este modo: «Nosotros enseñamos la moral no teórica, sino prácticamente. ¿De dónde arranca la perversión (pourriture) del hombre? De la canción libre, de la alusión equívoca, de la ignorancia. Aquí todos los alumnos saben muy bien cómo se verifica la generación, que élla es resultado de la cópula del macho con la hembra...» (no es posible seguir.) No están malos... machos esos laicos! ¿Y quién les habrá dicho que aquéllo es moral, ni teórica ni práctica?

Tampoco hoy la creará tal moral uno de los profesores del Orfanato, va verán mis lectores por qué:

La joven señora de un profesor estaba pariendo, y Mr. Robin, para dar una lección intuitiva de moral práctica, se empeñó en que los alumnos y alumnas presenciasen todo el trabajo del alumbramiento....

La idea de patria es también, para la escuela de Cempuis, otro producto de la imaginación, sin ningún fundamento científico, sin utilidad práctica, y la causa de todos los males... ¡Valientes soldados saldrán de esa escuela!

El maire de Mers llama á la tal escuela «un semillero de anarquistas,» y que de diez leguas á la redonda no hay una familia tan degradada que consintiese en entregar á sus hi-

jos á la escuela de moral, y de *Fisiología* prácticas de Cempuis.

¡Pobres huérfanos! Sus padres serán muy pecadores, para que á esta prole ilegítima y abandonada la haya tocado hozar en la mansabunda pocilga de Cempuis.

Pero es preciso que á los indiferentes... y á los que están *duermes* les dé escalofríos la lógica brutal de Mr. Robin:

El laicismo, conduce al ateísmo.

Negar á Dios es negar la autoridad, la moral, la patria, la humanidad. Y es afirmar la anarquía... y la moral práctica de Mr. Robin, esto es: que el género humano es simplemente un género de Historia natural, un rebaño como otro cualquiera, una piara... como la de aquellos animalitos que á Don Quijote le pusieron la ceniza en la frente. Porque todos éstos bichejos saben muy bien cómo se verifica la generación... y no dan muestras de creer en Dios y en la patria más que Mr. Robin.

No recuerdo quién dijo que la escuela hace de un hombre un sabio.

Pero por lo visto en Cempuis, la escuela laica hace de un hombre un... bruto anarquista. Que es la variedad de brutos más vitanda.

FRANCISCO.

### Un palacio del Czar.

El Czar de Rusia posee por lo menos una docena de palacios magníficos; pero el mejor y más hermoso es sin duda el llamado Tsarskoe-Selo, que se encuentra situado muy cerca de la capital del imperio.

Catalina II, la célebre emperatriz, le hizo construir en el siglo XVIII.

Es inmensamente grande, y los muros y techos estaban completamente cubiertos de hojas de oro.

Se cree que su construcción costaría unos cinco millones de pesetas.

Después de bastante tiempo transcurrido, estas láminas de oro, que eran de poco espesor y estaban expuestas á las inclemencias de la intemperie y á merced del rudísimo clima de Rusia, comenzaron á destruirse. Varios plateros ofrecieron á Catalina II la cantidad de 2.500.000 pesetas por quedarse con ellas antes de que se perdieran y destruyesen por completo. Pero á la emperatriz la ofendió mucho tal proposición y dió la orden de guardarlas, y mandó cubrir toda esta enorme cantidad de oro con un barniz ó pintura que todavía existe que se observa en los techos y paredes.

Este lujo no es el único en el palacio de Tsarskoe-Selo.

Contiene 500 salones, siendo el de baile inmenso.

Algunas de estas habitaciones tienen las paredes de mármol; uno de los salones está completamente tapizado de láminas de lapislázuli, piedra preciosa de gran valor. Otro tiene el techo y las paredes cubiertos de conchas de tortuga.



Respecto á los pavimentos, están formados todos de preciosos mosaicos hechos con maderas de los árboles más raros, importadas á Rusia de países lejanos, á fuerza de dinero.

Excusado es decir, que el mobiliario de todo este suntuoso palacio responde á su grandeza, tanto, que hay habitaciones en que la sillería es toda de marfil.

## NOTICIAS.

### ESPAÑA

Ha sido el tema obligado de todas las conversaciones en Madrid, y sin Madrid en muchos pueblos de España, la manera asaz poco decorosa con que se administran los varios ramos de la Administración pública en donde debería hallarse el modelo para el más insignificante villorio. Se trata nada menos de un gran negocio liberal, de un remate del Ayuntamiento de la villa del oso y del matute, de un producto de *trece millones trescientas cincuenta y cuatro mil seiscientos diez y ocho pesetas*, y porque un señor concejal de los llamados de oficio, envidióse de su contrincante, y quiso plantear la cuestión en una sesión, se armó una marimorena de los mil demonios.

Siempre que se suceden espectáculos semejantes vienen los prohombres de la política á invocar todos los sistemas, pretendiendo arreglar la administración y no hacen más que empujarla hacia al abismo, como es cosa vista por todos, desde los 24 años que llevamos de pruebas democráticas. Aquí se han hecho muchas leyes y se han estudiado muchas reformas, allí se ha deshecho lo único bueno que quedaba de nuestros padres: la fe en Dios, y al perderla, se ha disipado todo sentimiento moral y se han corrompido las conciencias hasta al punto de que ya nadie niega la mano al que se enriquece con lo que roba al pueblo en latas de petróleo, en contratos de limpieza ó en arriendo de mercados.

Al contemplar desde este trozo de tierra española, separada por el mar y que las olas besan por los cuatro costados, cómo se las arreglan nuestros hermanos de la península, nuestro espíritu se abate y la vergüenza se asoma al rostro y no podemos menos de exclamar: ¡hasta cuando Señor, hasta cuando...!

—Triste por demás es el espectáculo que en estos últimos días ha presenciado la culta ciudad de Granada.

Por el terrible delito de denunciar noble y valerosamente el sinnúmero de inmoralidades que se han cometido en la Diputación provincial, suficientes para que algunos *caballeros* que en ella han tomado parte sufrieran el justo castigo que la ley impone á los que engordan á costa de intereses que no les pertenecen, ha sido encarcelado el dignísimo Capellán del Hospicio, D. Francisco Ramón Moreno Cortés.

La razón que, como á todo ciudadano honrado, asiste al Sr. Moreno Cortés para denunciar todo hecho punible, ha sido esta vez interpretada convencionalmente, y lo que á todas luces es un legítimo derecho, lo han considerado un grave delito aquellas autoridades. ¿Puede darse mayor atropello á lo que llaman, con tanto desenfado, libertades estos Gobiernos que padece-

Nada han tenido en cuenta las celosas autoridades de Granada para prestar á su causa tan señalado servicio. Ni la razón que asiste al Sr. Moreno Cortés, repetimos, ni el carácter sacerdotal de que se halla revestido, han sido suficientes á contener las iras de aquellas autoridades, más celosas de lo que particularmente se refiere á su conveniencia que de administrar rectamente los intereses que les están confiados.

El Sr. Moreno Cortés, considerado como el mayor de los criminales, fué llevado á la cárcel atado codo con codo, haciéndole recorrer en tan penosa y denigrante situación las calles más céntricas de la capital cuando la afluencia de gente era mayor; pero el digno Capellán, imitando de un modo admirable á Nuestro Redentor, siguió con paciencia el camino de aquel calvario y no se arredró por tantas crueldades.

Como el digno sacerdote, no obstante los atropellos de que había sido víctima, persistiera en la denuncia de inmoralidades y latrocinios, el pueblo en masa se ha declarado defensor de su simpática causa, haciendo una espontánea manifestación de protesta contra los que tan vilmente trataban al ministro de Jesucristo, cuyo único delito era poner de manifiesto la inunda inmoralidad que imperaba en aquella Diputación provincial.

En la manifestación, de la que formaban parte personas de todas las clases sociales, se silbó estrepitosamente al Presidente de la Diputación y Gobernador de la provincia, pidiendo á grandes voces la destitución de este último.

Por si todo esto no fuese suficiente, se han redactado enérgicas y nobles protestas para pedir la destitución del Gobernador, habiéndose recogido más de ocho mil firmas.

El Sr. Moreno Cortés, que ya ha sido puesto en libertad mediante fianza prestada, puede esperar tranquilo el fallo de la ley puesto que de su parte está la justicia y á su lado tiene la consideración de todas las almas honradas.

—De la Granja escriben dando cuenta de la comida que S. A. la Infanta Doña Isabel ha dado á los pobres de dicha localidad el día 2 de este mes.

En la mesa, que presidía el dignísimo Prelado de Segovia, se han sentado más de 1.500 pobres á quienes se les sirvió una comida costeada por la Infanta Doña Isabel.

Todos los menjares fueron exquisitos, y el servicio estaba encomendado á distinguidas señoritas de la colonia veraniega.

El entusiasmo que entre los pobres reinó durante la comida no es para descrito, pues la mayor parte de los comensales, con los ojos arrasados en lágrimas, daban las gracias á tan ilustre protectora.

Al terminar el banquete, el Obispo de Segovia pronunció algunas frases de elogio para S. A., y se terminó rezando por la salud del Rey niño.

—De un periódico asturiano:

«El opulento capitalista D. Manuel Romano Mijares, alcalde de Linares, ha publicado un bando, que le honra sobremanera, contra el horrible vicio de la blasfemia, que tantos males acarrea á la sociedad.»

—Según el Estado que publica el periódico oficial, la Deuda flotante del Tesoro importa 378.840.085 pesetas no habiendo tenido alteración alguna durante el mes de Agosto último.

La contraída por el año 1893-94 asciende á pesetas 45.728.085

—En la cárcel de San Sebastian han ingresado dos anarquistas procedentes de Bilbao. Dícese que uno de ellos está comprometido en un complot criminal.

—La prensa extranjera confirma la noticia que ha dado la de España sobre la carta que el Rey Don Alfonso había dirigido á Su Santidad con motivo de la celebración de su fiesta onomástica, en cuya carta pedía la bendición apostólica para España, su augusta madre y para él, rogando en sus oraciones por el Pontífice y por su iglesia, dando cuenta al Papa del estado de su educación.

Es tal la satisfacción que Su Santidad ha experimentado, según aquellos colegas, al leer la carta escrita toda ella de puño y letra del joven Monarca español, que ha diferido contestarla in-

mediatamente para poderlo hacer con más extensión, limitándose ahora á acusar el recibo de aquélla y enviando su bendición en la forma que su ahijado la había pedido.

## EXTRANJERO

M. Wulfingh, de la Congregación de Redentoristas, pidió días pasados á la Superiora del convento de Tilbourh en Holanda, seis Hermanas para ir á cuidar en la Guyana holandesa los leprosos que allí existen en gran número.

La Superiora deseosa de servir al Prelado, citó á las Religiosas exponiéndoles los deseos de aquél.

Acto continuo se presentaron noventa Hermanas, que voluntariamente manifestáronse dispuestas á ir á socorrer á los atacados de aquella terrible enfermedad, sin temor alguno á perder su vida, sacrificándola en pro de la virtud más santa del Catolicismo, la Caridad.

La Superiora, conmovida por la abnegación de sus Hermanas, escogió el número que la pedían, y en breve saldrán para la Guyana aquellas santas señoras.

—A primeros del próximo mes de Diciembre tendrá lugar un Concilio de todos los Obispos sufragáneos de la India en Goa, posesiones portuguesas. El último Concilio tuvo lugar allí en el año 1606.

—Hay gentes que se creen dispensadas de creer los hechos maravillosos de Lourdes con decir que ni son dogmas ni artículos de fe.

A estos tales se los puede contestar: la existencia de Constantinopla y Pekin no la pone en duda ninguna persona que esté en su cabal juicio, sin embargo, ni esto es dogma ni artículo de fe; al dudar de la existencia de esas capitales no se cometería una herejía, pero si se revelaría una falta absoluta de sentido común.

Para cualquier hombre razonable, los hechos de Lourdes están tan demostrados como la existencia de Constantinopla o Pekín.

—En todas partes cuecen habas.

El Burgomaestre ó alcalde de Vittemberg (Alemania), Vou Schild, enemigo rabioso de la Religión católica, se ha suicidado, dejando tras sí, á más de una nube de deudas, un desfaldo de 40.000 marcos en las arcas municipales.

## Telegramas

Madrid, 11.—El señor Sagasta ha resuelto ir á San Sebastian, como ya lo tenía proyectado.

El temporal reinante va extendiéndose á todas las provincias del centro de España y de Levante, habiendo descendido extraordinariamente la temperatura. En Avila y Burgos se siente verdadero frío.

El moro Sidi-Ali vendrá á Madrid, al objeto de conferenciar acerca de la cuestión rifeña con el señor Moret. Créese que los moros quieren ir ganando tiempo para aplazar el cumplimiento de sus promesas.

París, 11.—Asegura un diario de la mañana que el Gobierno se halla decidido á enviar tropas á Madagascar en el caso de que fracase en sus gestiones el enviado especial M. Lemyre de Villers. Mandaría dichas fuerzas el general Borguá Deshordes.

París, 11.—M. Crispi ha aconsejado á los italianos en un brillante discurso que se agrupen al rededor del rey Humberto con el objeto de combatir á los anarquistas.

París 11.—Veintiocho mil chinos están acampados en el Norte, á orillas del Jim Jim, esperando que haga buen tiempo para atacar á los japoneses que se encuentran al Sur.

París, 11.—Veinte bandoleros han atacado y saqueado la estación de Karjit, en la línea férrea del ferrocarril de Anatolia.

Los bandidos se han apoderado de dos franceses, llamados Laporte y Boriet, y reclaman 3.000 libras turcas para ponerlos en libertad.

París, 11.—Alemania y Portugal se han puesto de acuerdo acerca de la delimitación de sus respectivas posesiones en el Africa oriental.



París, 11.—El gran duque Alejo, el duque y la duquesa de Leuchtemberg han salido de París para Aix-les-Bains y no para Biarritz como se había dicho.

París, 11.—Ha llegado á esta capital don Antonio Cánovas del Castillo.

Atribúyense á la falta de personal las desgracias ocurridas por efecto del choque de trenes en Apilly.

El Gobierno belga ha reclamado al Gobierno ruso la extradición del famoso baron Sternberg.

París, 11.—Londres.—Mañana á las ocho será trasladado el féretro que encierra el cadáver del conde de París á Weybridge, en donde se celebrarán los funerales.

París, 11.—El exterior español ha cerrado hoy á 69'62.

## GACETILLA.

Anoche llegó á esta ciudad despues de haber pasado algunos meses en el seno de su familia, nuestro respetable amigo el M. I. Sr. Lectoral de Menorca y Rector del Seminario, Dr. D. Antonio Villas, á quien enviamos nuestra bienvenida.

Sabemos que en breve regresará á esta diócesis nuestro Ilmo. y Rdmo. Prelado.

A las diez de esta mañana ha descargado sobre esta ciudad un fuerte aguacero, continuando el tiempo con tendencias á llúvias.

Con singular satisfaccion hemos leído en nuestro colega «El Católico Balear» de Palma, la siguiente importantísima carta que el Emmo. Cardenal Rampolla, Secretario de Estado de Su Santidad, ha remitido á nuestro distinguido amigo el sabio canónigo de Tarragona D. Rafael Tous. Dice así dicha carta:

«M. I. Sr.  
Sus artículos, publicados primeramente en «El Movimiento Católico» y coleccionados despues en un sólo opúsculo, claramente manifiestan en V. S. tanto la valía del escritor, cuanto el espíritu de perfecta y filial sumisión á las enseñanzas de la Santa Sede Apostólica. Por estas razones, habiendo yo depositado un ejemplar de su obra á los pies del Santo Padre, Su Santidad se ha dignado acogerla con benévola satisfaccion. En su consecuencia, el Augusto Pontífice, no sólo le dá las gracias por mi conducto por el testimonio de devoción que Le ha rendido, sino que además en prueba de afecto, Le concede la Bendición Apostólica.

Por mi parte, agradeciéndole el ejemplar del libro que me ha enviado y deseándole que su trabajo produzca los frutos deseados, me complazco en protestarle los sentimientos del distinguido aprecio con que soy de V. S. afectísimo servidor.

M. Card. Rampolla.

Roma 29 Agosto de 1894.

Rdo. Sr. Canénigo D. Rafael Tous, Tarragona.»

Por nuestra parte felicitamos también de todo corazón al Sr. Tous, por el distinguido y honroso testimonio de aprecio que acaba de recibir del Vaticano. No cabe á un escritor católico más apreciable aprobacion de sus trabajos, que la que procede del Vicario de Jesucristo.

En Valencia ha aparecido un nuevo periódico republicano que explica así sus propósitos:

«Con pocas palabras podemos expresarlos, puesto que al frente del periódico decimos lo que pensamos sobre los problemas religiosos, políticos y sociales.

Venimos al estadio de la prensa á defender el libre pensamiento, combatiendo sin pie-

dad al catolicismo; é defender la emancipacion del pueblo obrero sujeto al yugo del capital.»

¿Pero todavía no les parece bastante combatido el catolicismo?

De todas maneras es de agradecer la franqueza.

Nos gustan más los enemigos francos que los selapados é hipócritas que andan por esa España liberal.

## DE MAHON.

El lunes de esta semana salieron para Argel en el vapor «Correo de Alicante» los dos corrigendos de la Penitenciaría militar de Mahon, que escaparon hace algun tiempo en un bote de Villa-Carlos y que se acogieron á su llegada Argel á la bandera francesa. Dichos sujetos han sido absueltos del delito de amenaza de muerte contra el muchacho que los conducía.

—El Gobierno militar interesa la busca y captura de los soldados de la compañía regional de zapadores minadores Juan Soleras y Benito Molino, quienes desertaron en la noche del sábado último.

—El Ayuntamiento de Mahon tiene acordado elevar una exposicion al gobierno, en súplica de que se traslade el polvorin del arsenal de aquel puerto á otro punto donde no ofrezca peligro para la ciudad é interesar á las autoridades de esta isla para que se sirva apoyar dicha peticion. Consideramos acertada y digna de ser atendida tal peticion por las graves consecuencias que pudiera ocasionar en su día.

—Ha sido declarada desierta la plaza de oficial 2.º de la secretaria del Ayuntamiento de Mahon.

—Dice «El Bien Público» de Mahon: «de cada día va generalizándose entre los pañaderos de esta ciudad el elaborar el pan con trigo del país... Desearíamos que los pañaderos de esta ciudad siguiera este ejemplo, desterrando en cuanto se pueda el pan de la harina forastera.»

## DE MALLORCA

Por real orden de 4 del actual se ha aprobado la subasta de la conduccion marítima de buques á vapor una vez á la semana entre Soller y Barcelona adjudicándose el servicio, á don Juan Pou, por término de diez años y subvención de nueve mil pesetas en cada uno de ellos.

—En la novillada celebrada el sábado en la plaza de toros de Alcudia uno de los novillos saltó sobre el tendido arrollando á la gente y echándose á la calle desde una considerable altura.

La Guardia civil que asistió al espectáculo salió en persecucion del cornúpepa que había caído dentro del foso de la muralla, en donde fué muerto á tiros por los mismos guardias.

No ocurrió desgracia alguna, pero hubo muchas emociones y sustos.

—Según dicen de Felanitx hace estragos en aquella ciudad la enfermedad que padece el ganado de cerda. La mortalidad aumenta de cada día poniendo en continua zozobra á los dueños de dichas reses, que ven muy inseguro el resultado de sus trabajos en esta rama importante de riqueza.

—Circulan con insistencia rumores de que dentro breve plazo se dará principio á las obras del ferro-carril de Palma á Soller por Esporlas, Valldemosa y Deya: cuyos estudios están completamente terminados.

—Es muy probable que el día 1.º de Octubre próximo se inaugure en el patio del

Instituto Balear la estatua del Beato Raimundo Lulio.

A juzgar por la animacion que desde algunos días se viene notando en el paseo de S. Nicolás con los ejercicios que hacen varias caballerías, las corridas que han de verificarse mañana por la tarde se verán muy concurridas.

La Junta directiva del gremio de fabricantes de cerillas, ha nombrado agente especial á D. Damián Granches para ejercer en esta provincia la inspeccion y vigilancia del impuesto sobre las cerillas fosfóricas y toda clase de fósforos y perseguir el contrabando y defraudacion.

Por el ministerio de la Guerra se ha comunicado orden á los comandantes generales de Ceuta, Melilla, Baleares y Canarias, para que procedan á la inscripcion de los reclutas que voluntariamente quieran pasar á los ejércitos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, pasando las listas al ministerio dentro del presente mes.

El embarque habrá de efectuarse en la primera quincena de Octubre.

Circulan con gran profusion en muchas poblaciones de Cataluña dos distintas series de monedas falsas de cinco pesetas, ambas con el busto de Alfonso XIII, año de 1888.

Una de las falsificaciones no tiene el peso legal; la otra sí, y en ambas no obstante su perfectísima semejanza con el cuño legítimo, hasta el punto de confundir al más entendido, existe el siguiente detalle que puede servir para distinguirlas: las cadenas grabadas en uno de los cuarteles inferiores de los cuatro en que se divide el escudo del reverso, están aplastadas y bastante borrosas careciendo por lo tanto del relieve y finura que tienen las líneas del grabado en las monedas legítimas.

¡Ojo, pues, con los duros de Alfonso XIII!

## TELEGRAMAS PARTICULARES DE

## EL VIGIA CATOLICO

Madrid 14.—11 n.

Telegrafian de Tángen diciendo que entre varias tribus rebeldes del interior de Marruecos, han ocurrido sangrientos combates, habiendo sufrido muchas bajas ambas partes.

El Sultan va mejorando de salud.

Hoy es esperado el general Don Francisco Borbon Castellvi que ha sido llamado telegráficamente por el señor ministro de la Guerra general Lopez Dominguez, para que exponga sus pretensiones referentes á la corona de Francia.



## Conversiones al catolicismo

El Dr. Vila Nadal, profesor de la Universidad de Santiago y furibundo librepensador, se ha convertido al catolicismo, y hace pocos días, tuvo lugar en la iglesia de S. Félix, la consoladora y tierna ceremonia de bautizar y confirmar á sus dos hijos. Fueron padrinos los Sres. Duque de Terranova y el señor Montero Rios, representado por el Sr. García Prieto.

Al acto asistió una concurrencia numerosa y escogida de la buena sociedad.

—La reina de Sieraiwak, isla situada cerca de Borneo (Malasia), acaba de abrazar la religión católica.

En su juventud fué discípula en París del convento del Sagrado Corazón.

—El *Bradford Observer*, de Bradford, anuncia la conversión al Catolicismo de la hija de Lord Masham.

Lord Masham es el fundador de los famosos molinos de Manningham.

Se dice que el hijo mayor de dicho señor está inclinado á seguir el ejemplo de su hermana é ingresar en el seno del Catolicismo.

En Filadelfia la conversión del profesor Frost, de la *Friends Central Sokol*.

Este es uno de los hombres más sabios del país, y se ha convertido merced al estudio del culto eucarístico.

Y en Génova la de la Srta. Riccardi, que no solamente era judía, sino profesora de religión judía. La Srta. Riccardi, que es de Ferrara, ha tenido como padrino en tal acto el Marqués de Cambiasso.

## El toque de Oracion.

Era un bello día de primavera, con su cielo puro, su sol hermoso y sus brisas perfumadas. En el patio de un castillo, á la sombra de odoríferos arbustos, habíase colocado un sillón. Una niña retozona llevaba un pequeño taburete para los pies de la abuela que los pajes conducían sosteniéndola por los brazos.

En breve se ofreció á la mirada de los Angeles un tierno espectáculo: sentada á los pies de su abuela, la niña fijó de improviso en ella sus ojos más claros que el azulado cielo, que parecían reflejar, y echándose sobre las rodillas que la habían mecido, enlazó con sus bracecitos el cuello de la octogenaria.

—Abuela, dijo la niña, ¿por qué son blancos vuestros cabellos, mientras los míos son tan negros?

—Porque tu, Juanita, te hallas en la primavera de la vida, mientras que yo me hallo en el invierno de mis años; y sabes tu que nieva en dicha estación.

—¿Y como es que teneis la cara llena de arrugas? Ye no tengo ninguna, ni mamá tampoco.

Hijita mía en la primavera todo es alegre, todo sonrío. Pero á la manera que durante el invierno el arado va trazando surcos en la tierra, así los años han ido trabajando estas arrugas en la frente de tu abuela...

¿Y por qué meneais tanto la cabeza? Tan pronto parece que digais *si* como *no*.

—¡Oh Juanita! es que el viento del cielo me sacude sin cesar. ¿Sabes que tengo ochenta años, y que no puedo continuar mucho tiempo aquí abajo? Tan pronto digo: «¡No! yo no quiero que se prolongue más mi destierro!» como también: «¡Dios mío, cúmplase vuestra voluntad, y no la mía!»

—Abuelita, ¿por qué rodea vuestros ojos un círculo negro?

—Hija mía, es que he llorado mucho... ¿No sabes que el agua cava los más duros peñascos?...

—¿Y por qué os inclináis tanto hácia el suelo?

—Para que vea mejor el lugar que debo ocupar en breve.

—Y qué decís siempre por lo bajo cuando os persignais?

—Todos los días ruego á Dios por tí.

—Yo también ruego cada dia por vos, abuelita.

—Aquí es donde precisamente vamos á encontrarnos, hija mía...

En este momento la campana de la aldea dió el toque del *Angelus*. Abuela y nietecita hicieron juntas la señal de la cruz, y desde las dos extremidades de la vida, una misma oración en honor de la Virgen subía al Padre que está en los cielos.

O. C.

**Prensa francesa.**—Segun el *Anuario de la Prensa francesa*, publicado recientemente, existían en París el 1.º de Mayo de este año 2.385 periódicos, ó sean 98 más que el anterior.

Los nuevamente creados son: de agricultura, ocho órganos de diferentes asociaciones; 14, de comercio siete, de economía política cuatro, de jurisprudencia siete; de *sport* 12 y de ciencias tres, habiendo disminuido dos de literatura.

En 174 periódicos políticos que se publican diariamente en la capital de la República, 136 son republicanos.

En provincias existen 1.651 republicanos, 450 conservadores y 2.179 publicaciones periódicas de diferentes clases, tales como agrícolas, comerciales y científicas. Entre estos últimos, los que ocupan el primar lugar son los órganos de las sociedades de geografía. Existen 50 de *sport*; de éstos 19 consagrados á la velocipedia.

## ANUNCIOS

**Enseñanza de gramática castellana, Aritmética, Geografía, Historia, idioma francés y Teneduria de libros.**

Desde el día 15 de este mes se abre un curso al anochecer que terminará el 15 de Mayo, en la escuela que dirige D. Juan Benejam y bajo la forma siguiente:

Gramática y Aritmética á cargo del que suscribe, Geografía é Historia á cargo de D. J. Benejam y Saura, Francés y Teneduria de libros á cargo de D. Bartolome Fiol.

Por cada asignatura se abonará una peseta mensual, las asignaturas serán alternas. La clase durará hora y media en cuyo tiempo un alumno puede abarcar, si quiere, cuatro signaturas.

Para asistir á estas clases los alumnos deben leer y escribir medianamente.

No se admitirá ningún alumno que no se comprometa á seguir todo el curso.

Ciudadela 5 Septiembre de 1894.

JUAN BENEJAM.

## Crédito Industrial Mercantil

CIUDADELA.

Esta Sociedad obrando como Agente ó representante del

## Cambio Mahonés

tiene abierta una

## CAJA DE PRÉSTAMOS.

**Dinero** Se presta todo su valor en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, diamantes, brillantes, relojes y otros valores.

Grandes cantidades á módico interés.

Nota: Se guarda absoluta reserva en estas operaciones.

## PARA VENDER.

Lo está un hortal con casita y pozo, situado en la calle de Alfonso 3.º muy propio para fabricar una casa.

Informará su dueño Calle del Obispo n.º 10.

## Subasta

En la casa domicilio de D. Bartolomé Fedelich Vives, n.º 1 de la Plaza de la Catedral, Presidente del Consejo de familia de los hermanos Fedelich Casasnovas, de 11 á 12 de la mañana del día 18 del corriente, tendrá lugar en venta y pública subasta á favor del mejor pastor, las porciones de terreno siguientes, propiedad de los hermanos D. Francisco y D. Rafael Fedelich Casasnovas. El albarán obra en poder de dicho Sr. Fedelich Vives.

1.ª Una porción de terreno parte de la Estancia «Son Fedelich», da unas 3 Cuarteras 4 barcillas de sembradio, con boyera y un puente. Linda al Norte con terreno de D. José Anglada y al Este con otro de uno de los vendedores, y al Oeste con «Son Cavallo» y vale 4.833 Ptas. 33 Cents.

2.ª Una porción de terreno en el camino Algayarens, cosa de 2 cuarteras de sembradio incluso dos hortales, dos puentes y una cisterna. Linda al norte con terreno de D. Lorenzo Arguimbau. Al Sur con el citado camino. Al Este con tierras de D.ª María Sereinat, y al Oeste con el camino de «Son Morell», y vale 4.000 Ptas.

3.ª Otra porción de terreno en el propio camino Algayarens, de unas cinco y media barcillas de sembradio, que linda al Norte con el camino, al Sur con la Estancia «San Rafael». Al Este con otro de D.ª Juana Torres y al Oeste con terreno de los vendedores, y vale 1.616 Ptas. 67 Cents.

Ciudadela 1 de Septiembre de 1894.

## Compañía Mahonesa de vapores

Viaje extraordinario á Barcelona.

Terminada la conveniente recorrida general que acaba de sufrir el vapor

## NUEVO MAHONES

y limpio de fondos, saldrá el próximo martes á 8 del actual para Barcelona DIRECTAMENTE á las 5 de la tarde, al mando de su capitán don Tito Gimart.

Admite carga y pasajeros á los reducidos precios de costumbre.

Los señores fabricantes de calzado pueden aprovechar con ventaja esta expedición para el reembarque en Barcelona en el vapor trasatlántico del 25 del actual.

De Barcelona para Mahon

DIRECTAMENTE

saldrá dicho buque el jueves 20 á las 4 de la tarde.

Despacho en Mahon: Infanta 24.

Despacho en Barcelona: Agencia de Don Francisco Novelle, Pórticos Xifré 5.

Despacho en Ciudadela: D. José M. Barceló, Horno.

## Derecho á la ignorancia

POR

D. FRANCISCO CAMPS MERCADAL

Licenciado en medicina y cirugía.

Véndese en esta imprenta á 75 cént. de peseta el ejemplar.

## CARPETAS DE UN CUADERNILLO DE PAPEL Y CINCO SOBRES

A 10 cént. de pta. en esta imprenta.

## TINTA NEGRA

Véndese en esta imprenta.

LAYETA; Novela por Raquel.

Precio una peseta, en esta imprenta.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja 10.